

# EL DIARIO

Periódico Imparcial

Anuncios y comunicados.

A PRECIOS CONVENCIONADOS  
Toda la correspondencia de carácter  
administrativo al Administrador

No se devue len los originales aunque no se publiquen.

Precios de suscripción:  
En Orihuela, un mes.  
Fuera, un trimestre, tres 3-50 soh.  
on Pago anticipado.

## Pañería de Eleuterio García

Mayor, 14, C. ORIHUELA

Seacaba de recibir para la próxima temporada de verano un selecto surtido en laniillas australianas, cheviot y FRESCOS decatizados inenegables ACUÑAS y estambres finísimos azules tina sólidos. Amures, Gergas, Vienas y Brapies, negros permanentes. — Bonita colección en pantalones edio ancho, estilo inglés en blanco y colores. — Variados surtidos en trajes chaquetas fantasía. — Infinidad de Holandas, Briles e Hilos propios trajes de caballero. — Especialidad en Sarguillas, Tamis, Alpacas y rinos franceses para solanas y manteos. — Precios sin competencia.

## Smith Premier

Es la mejor máquina de escribir  
Antes de decidirse a compra otra

Escriba V. a D. Antonio Ollas, Apartado de Correos 312, o a su representante en Orihuela y Torrevieja, Sr. Sansano.

## Ocasión

SE VENDE un huerto de naranjos sangrinos, de diez años entrada de camaje, y otras tierras, consriego de la acequia de Callosa, situadas en el término de Catral.

Darán razón en Callosa, calle Paseo de la Estación núm. 1.

## LAS CEDULAS PERSONALES

De conformidad con lo propuesto por la Dirección general del Tesoro, se ha dictado una R. O. disponiendo que se amplíe por un mes el plazo de tres que tuvo principio en primero de Abril último, con arreglo a lo establecido en la R. O. de 14 de Marzo anterior, quedando por tanto, terminado el 31 de Julio

para la recaudación voluntaria del impuesto de que se trata en todos los pueblos no comprendidos en la ley de 3 de Agosto de 1907, excepción hecha de los de Vizcaya, en donde el indicado plazo espirará el 31 de Agosto venidero, y que se autorice a esa Dirección general para otorgar alguna otra prórroga mas, en el caso que lo considere preciso por motivos fundados.

## Lo de «El Liberal», de Murcia

Ocurrió, que al darse cuenta «El Liberal» de Murcia, de que las noticias recibidas por telegrafo de Madrid de las gestiones que realizaba el «Charlatán» acerca de sus «amigos particulares» (El Rey entre

ellos) no eran conocidas ni publicadas por ningún otro periódico, cayó en la cuenta que corría un gran ridículo y al ver claramente la finalidad de cierta campaña que pareciendo política en principio tomó después un camino disparatado, se apartó de aquellas algaradas en absoluto, y se limitó a guardar un discreto silencio.

Este silencio descompuso al «Charlatán», que desde el llamado «balcón de Pilatos», donde hablaba a sus creyentes y a los curiosos, escomulgó a aquel periódico, «lizando» «Decreto» por el cual se prohibió terminantemente su lectura hasta que entrase en estos sus dominios, ya que no se prestaba a hacerle el juego. Calumnia también a su Director diciendo que callaba por haberse vendido a los caíques y excitó cobardemente a su turba sugestionada contra dicho Director que encontrándose aquí casualmente con su señora, tuvo que tragárselo todo el saco de la bilis y conteniese porque a la menor palabra hubiere sido ejecutado.

El «Decreto» del «Charlatán» fué cumplido en todas sus partes y hasta con exceso; pues no solo se organizó una manifestación de protesta contra aquel periódico por el solo hecho de callar, si no que en esa manifestación se dieron repetidos gritos de «¡muera el que lea «El Liberal!» y hasta de una «hoja de parra» se imprimió, «que no era persona digna ni decente la que leyera «El Liberal» ¿Ca-

be un caso mayor de sujeción y de despótismo en los tiempos que corren?

Pues no paró la cosa, se decía en todas partes que se le daría una paliza al que lo leyera, y «las bellas irresponsables» (ya diremos en otra ocasión quién para desvanecer insidias lanzadas, son estas) atropellaron a varias personas sin fijarse en la edad ni el sexo por esa causa, y finalmente destrozaron los paquetes del periódico varios días en la estación; así como también los de algunos de Madrid; intentando hacer lo mismo con lo que venía en batija, teniendo que intervenir la fuerza pública dando el caso insolito de que un corresponsal de uno de estos en vez de decirle lo ocurrido envió una correspondencia completamente falsa y sin hacer la menor mención de los hechos, ¿Podrán darse venganzas mayores? ¿iban pidiendo entonces también las bellas irresponsables el pan para sus hijos?

Veanlos de que sacaron pretexto que «El Liberal» se venga de. En vísperas del verano descontado de tiempo remoto daba el Ayuntamiento de Torrevieja una gratificación al citado periódico, para que hiciera la propaganda desde sus columnas, de las bondades de esta playa veraniega. Estos actos se realizaron en todas partes y lejos de ser un mal, no necesitariamos exforzarnos gran cosa para demostrar todo lo contrario, máxime cuando la Administra-

Establecimiento de tejidos . Tempoda e verano  
Últimas novedades para señoras.: Gergas .: Especialiengdeos blancos.

## GRAN PANERIA

Estambres cheviot. Armures y mantas de viaje

ción de ese periódico empleaba precisamente ese dinero en costear el alquiler de una casa en Torrevieja durante el verano, la cual sorteaba entre sus lectores, viniendo a resultar esto una segunda propaganda, que en beneficio de este puerto se hacia.

Pues aquí tenéis otro éxito de «los del desorden»; este año por su causa «El Liberal» no viene haciendo propaganda ninguna; y esto unido a las demás cosas harán que el número de veraneantes sea muchísimo menor. Vayan llevando cuenta nuestros lectores y no dejen de su mar a la gran lista que venimos y seguiremos haciendo aquella vergüenza y estas consecuencias, para que no le pasen por alto ninguno de los «grandes beneficios» que ha este pueblo llevan hechos «El Charlador» y «los del desorden».

Marco Tulio.

Torrevieja, Julio 1913.

## Cuento

—Ven, pícara; ven a contar a tu padre, ya que a mí no quieras, lo que has hecho con el medio duro que te dió esta mañana—dijo doña Robustiana, trayendo de la oreja a su nietecita María.

—Que me lastimas, ¡abuelita!...

—Vamos ¿qué ocurre?—dijo el padre—¿has hecho alguna diablura?

—¡Y grande! como que no sabe dónde ha echado el medio duro que le diste esta mañana para que se comprara el lazo de seda que tanto le gusta.

—Vaya si lo sé, pero que a tí no te lo quiero decir, porque me reñirás; a papá se lo contare y verás como no se incomoda.

—Sea, María; sientate a mi lado y cuéntamelo todo.

—Pues veras. Tu sabes perfectamente que en el escaparate de la tienda de modas de la esquina hay un lazo de seda que me gusta mucho; tú me distes esta mañana medio duro para que lo comprase. Yo, loca de contenta, salí a la calle para ir a la tienda, pero al llegar al almacén de juguetes que hay antes, vi a un pobre niño que parado delante de un

caballo de cartón que había en un escaparate, lloraba amargamente para que su madre se lo comprara.

La pobre mujer, que llevaba también otro niño en sus brazos, tiraba de él con dulzura, y le decía:

—Vamos, hijo.

Pero iquíal!, ni Jesús pasó de la cruz, ni aquel diablillo pasaba del caballo; y llorando como un desesperado, decía:

—¡Caba... allo, caaba... llo, yo quiero caba... llo!

La infeliz madre trataba de convencerle, reflejándose en su cara una horrible pena.

—Hijo mío, esos juguetes no se han hecho para los pobres; no los tendrás nunca!

—Como nunca?—dijo yo para mí... ¡zás!, de un brinco, entré en el almacén.

—¿Cuánto vale este caballo?

—Una peseta.

—Tome, venga; y tararín tararán, se lo di al chiquillo, y por cierto que abrió unos ojazos...

La madre, al darse cuenta de lo que pasaba, me cogió la mano y apretándomela con fuerza me dijo:

—Hija mía, Dios te pague la caridad que acabas de hacer. Gracias a tí, hoy no habrá pan en mi casa, pero en cambio habrá alegría!

Yo sentí dos gotas de fuego que cayeron sobre mis mejillas.

Eran dos lágrimas pendientes de los ojos de aquella madre; a su contacto, abrí mi mano, depositando en la suya el resto del medio duro, y le dije:

—Tome usted, para que el día sea completo: comed y reid.

Después de esto, eché andar; pero el pícara del chiquillo me cogió del vestido, y me dijo:

—Chacha, ¿me das un beso?

Y se lo di; por más señas, que me ensució la cara.

—Al cabo me fui, pero al volver la cabeza ví que el pequeño me estaba tirando besos y diciéndome:

—¡Chacha, chacha!

Vamos que me comprometí el corazón!

—Bien—dijo el padre, de María—muy bien hecho; por esa acción te voy a dar cinco duros, para que te compres diez lazos...

—¡Cinco duros!!—repuso María.

Con cinco duros se puede comprar diez caballos y dar pan y alegría a otras tantas familias... Vengan los

cinco duros, que voy a comprar los caballos.

—Y para tí, hija mía?

—Para mí... para mí, ¡el placer de que me llamen chacha los chiquitines!

Emilio Mario.

él, habría recibido las mejoras que solicitaba.

Ciertos respetos, nos habían limitado hasta aquí, ha realizar la campaña en favor de Torrevieja, como lo veníamos haciendo; pero ya que se nos provoca, empleando argucias de mala fe y epítetos como los del diálogo de «El Regional» del sábado, contestaremos en la misma forma y haremos ver a los vecinos de Torrevieja, la infamia que con ellos han cometido algunos fariseos, empujándolos con sus violentas predicciones a la comisión de actos delictivos, de los que el código penal castiga, para que sufran prisones y persecuciones, mientras que sus falaces redentores, ni siquiera se han tomado la levisima molestia, de visitar a los presos para prodigarles una frase de consuelo y de aliento, y pasean contentos de su libertad y de su abuplancia, sin decir ni un pensamiento de lástima, a los que se quen en los calabozos, y padecen escasez, por falta de medios.

Finalmente, sepan los dialoguistas de «El Regional», que este diario no se vende por ningún dinero; aunque se vence con razones; y como estos carecen los del diálogo, y «El Pueblo», seguirá esta publicación su labor moral y honrada, en favor de Torrevieja, que ya despierta del engañador sueño que la sumió el desenfado de los propagandistas del desorden, fiados en una inmunidad que los engañados no poseen. Y por hoy nada más, hasta que comencemos a quitar caretas, que será muy pronto, por que no nos duelen prendas.

## Comunicado

Orihuela 5 Julio 1913.  
Sr. director de EL DIARIO.  
Orihuela.

Muy Sr. mío: Con esta fecha hemos dirigido al director de «El Liberal» en Murcia el siguiente escrito aclaratorio que le agradecemos infinito haga público en el periódico de su digna dirección.

S. S. S.

Club Festivo (S. A.).

Sr. director de «El Liberal» de Murcia.

Muy señor mío: habiendo leído hoy con gran sorpresa en el periódico que V. tan acertadamente dirige lo que «Pica Pica» dice saber en la Sección del mismo titulada «Toros y Toreros» respecto a que Belmonte tiene firmado un contrato con esta emp

Grandes novedades en toda clase de gêneros para trajes señoras y señorita. Inmenso y variado surtido en generos blancos. Espejo especial para trajes de caballeros.

MAYOR, 1 y 2 ORIHUELA 3

sa en una cantidad subida y con la condición de torear en la plaza de Orihuela antes que en la de Murcia. Estos empresarios se creen en el deber de dirigirse a V. a fin de que haga público por medio de su popular diario que no existe contrato en ninguna de las condiciones que dice el citado «Pica Pica», lo que si hay es un contrato entre D. Antonio Soto, apoderado del diestro Belmonte, y esta empresa comprometiéndose aquél a avisar a esta con unos días de anticipación («muy pocos») cuando el Doctor Serrano se proponga dar de alta a Juan Belmonte.

El Sr. Soto ofrece además que la corrida de Orihuela «será la primera que toree Belmonte, después de su enfermedad» sin particularizar como V. verá plaza alguna, y mucho menos la de esa capital, condición que aún cuando se nos hubiese ofrecido, nunca esta empresa la hubiera admitido testimoniando con este proceder su grande afecto hacia esa ciudad hermana.

Rogándole si lo cree conveniente haga público en su periódico estas manifestaciones aclaratorias le anticipan las gracias más expresivas.

S. S.  
Club Festivo (S. A.)

## LA CÁMARA DE COMERCIO

En el Teatro Circo, se reunieron ayer mañana, numerosos comerciantes e industriales de esta localidad, con objeto de conocer bien a fondo, la misión de este organismo. Presidió él acto la Junta Directiva de la Cámara.

Abre la sesión el vice-presidente de la Cámara, D. Matías García, quien se lamenta de que no asistan al acto todos los comerciantes e industriales de Orihuela, y dedica un sentido recuerdo a nuestro malogrado paisano D. Trinitario Ruiz Capdepón, que dio vida oficial al organismo; y cede la palabra a D. Manuel Martínez, que lee, la Ley de Bases de la constitución de las Cámaras de España.

D. Luis Gil, recomienda la necesidad de la unión de todos, y el pago de la cuota voluntaria, para que pueda funcionar el organismo, en beneficio del comercio y la industria locales.

D. Pascual Navarro, encarece la utilidad de las Cámaras, haciendo ver el beneficio de estos organismos, y el que reportaría a esta ciudad agrícola, haciendo que en los mercados extranjeros, se conocieran nuestros productos, tales como la naranja, el cáñamo y el pimentón. Pide a la prensa, que reproduzca la Ley y el Reglamento de las Cámaras, para conocimiento de todos.

D. Ricardo Ferrer, pide a la Cámara, que entre evitar que los viajan-

tes que venden a domicilio, quiten al comercio el poco negocio que le queda, dada la crisis porque atraviesa, y el presidente, promete que la Cámara, se ocupará de complacer al señor Ferrer en cuanto sea posible.

Don José Martínez Arenas, dice que no pertenece a la Cámara, pero que a ella aporta su concurso intelectual y profesional, dedica un recuerdo a su difunto señor padre; historia el desarrollo del comercio. Y de las Cámaras; recomienda el pago de la cuota voluntaria, régimen establecido en la mayor parte del extranjero, como el más viable para la prosperidad de los organismos; dice que lo que se recaude será nada más que para lo preciso e indispensable a la vida de la Cámara, recomienda la adhesión a ella de todo el comercio y la confianza en los que la dirigen terminando, por decir, que de no haber confianza, que se la dé una puñalada de muerte.

De los discursos de los señores Gil y Navarro, nos ocuparemos en varios artículos, pues realmente, tienen importancia para la vida comercial y agrícola de nuestra ciudad.

## NOTICIAS

En la sesión celebrada el sábado por nuestro Ayuntamiento, se trataron asuntos de mero trámite, eligiéndose la mitad de la junta pericial por sorteo.

Se encuentra en Santomera pasando una temporada, la distinguida señora doña Concepción Rebagliato viuda de D. Andrés Murillo.

La verbena de anoche en el paseo de la Glorieta, resultó animada y concurrida, la banda municipal de música, ejecutó un variado programa, muy del agrado del numeroso auditorio.

De Madrid ha regresado, nuestro querido amigo el joven galeno don Luis Bueno García.

En compañía de su bella hermana ha regresado de Valencia, nuestro joven amigo D. Manuel Penalva Fons.

Como «Ramiro de Asturias» da un plazo para que se realicen los sucesos políticos que anuncia en «El Eco de Orihuela» del sábado, esperaremos que pase ese plazo, tranquilamente para contestarle.

Se encuentra en esta ciudad pasando unos días junto a su distinguida familia nuestro antiguo y querido amigo D. Francisco Gutiérrez Escotano.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

**F**igurines y revistas de modas = José María Serrano Bueno, San Juan, Orihuela.

**F**rancés Esperanto = Lecciones a domicilio = José María Sarabia Vergel.

Más de 120 modelos de todas las clases. 1.25 ptas. ejemplar en casa de Sansano.

In p. de Juan Sansano Crítico

## Banco de Cartagena

### GAJA DE AHORROS

ORIHUELA

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.

Saldo anterior	ptas. 15,016,976,54
Oposiciones durante la semana	" 387,670,06
Suma	ptas. 15,404,646,60
Reintegros	" 378,129,31
	ptas. 15,026,517,29

Cartagena 28 de Junio de 1913

## Oposiciones a la Hacienda Pública

OFICIALES 4.º (2,000 pesetas anuales)

### PROXIMA CONVOCATORIA

Para las futuras oposiciones Oficiales de Hacienda, conviene a los que deseen preparar el Programa con la extensión necesaria para SUBRESALIR en estos concursos donde tanto aspirante acude, y con el tiempo suficiente para evitar las premuras del corto plazo que media desde que se anuncian hasta que comienzan los ejercicios, dirigirse a D. Francisco A. Orengo, Oficial por oposición con destino en la Intervención de Hacienda de esta provincia.

Para detalles de texto y sistema de preparación económica y ventajosa

Calderón de la Barca, 17, 2.º.—Alicante

### Nota importante

Conviene a los que tengan propósitos de ingresar en este Cuerpo, pararse para las próximas oposiciones, pues de prosperar los proyectos de actual Ministro de Hacienda, el ingreso se hará desde el año 1914, por la categoría de Oficiales quintos con 1.500 pesetas.

Calderón de la Barca, 17, 2.º.—Alicante

## Banco Hipotecario de España

Préstamos de 5 a 7 y Urbanas

Entre que se sostiene períodos

Bétrés: 4.25 por 100 anual amortización

panco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días que las últimas operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten oposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SÁNCHEZ MOLINA  
Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de Santiago, 117.

### ANUNCIOS ECONÓMICOS

**F**igurines y revistas de modas = José María Serrano Bueno, San Juan, Orihuela.

**F**rancés Esperanto = Lecciones a domicilio = José María Sarabia Vergel.

Más de 120 modelos de todas las clases. 1.25 ptas. ejemplar en casa de Sansano.

In p. de Juan Sansano Crítico

